

## De elecciones

—¿La hay ó no la hay?—pregunta el periodista intrigado, á uno de los muchos personajes que se pirran por hacer declaraciones, si bien cuidan de rogar al cronista que reserve su nombre, por no herir susceptibilidades ó excusar posibles rectificaciones.

—¿La hay ó no la hay?—insiste y el interpelado contesta.

—Si la hay, diga lo que quiera ese personaje de fantasía que ofrecieron ayer al público, liberal de antiguo cuño y revolucionario moderno, que desde el elevado sitio donde se columpiaba, dió al partido liberal una patente de fracasado y otra de inepto. Habrá lucha.

—Pero, ¿y no recuerda V. mi querido amigo, un suelto de «Correo de Mallorca» publicado el día mismo que regresó de la Corte el señor Gobernador, que conservo como oro en paño y que ahora voy á exhumar?

—¿Que decía?

—Yo diré á V. lo que me dijo el señor Presidente del Consejo: «Se va V. á Mallorca, se entrevista con los Comités conservador y liberal é intenta ir á un arreglo».

Yo entre comillas y hay que suponer que fueron palabras textuales del Gobernador al reporter.

De modo, que el Presidente del Consejo de Ministros, ordenó á su representante en Mallorca que se entrevistase con los comités de los partidos turnantes y á espaldas del cuerpo electoral, entre sombras, falseando el concepto de la soberanía del pueblo, ver de ir á un arreglo.

—¡Arreglo! ¿Para qué? Para hablar de una mayoría que el uno no ha de ceder y que el otro ha de discutir.

No, no son ciertas estas manifestaciones, el Sr. de la Vega de Inclán que ha pulsado la opinión del país, que conocí como piensan los jefes y como los soldados de fila, no puede haber dicho estas cosas.

Y luego, son de una candidez tal, que parecen, más que dichas por el travieso Conde, elucubración de una fantasía de un muchachito que hace sus primeras lides en el campo político.

Habría lucha, no oye V. ya aprestos de guerra y olor á pólvora.

—¡No será á chamusquina!

—Llámele como quiera, pero el partido liberal demostrará con su entereza, con el número de votos que llevará á las urnas, con el prestigio de sus candidatos que tiene arraigo en la opinión y que hasta que el otro caudillo, salga á la palestra somos los amos del cotarro, porque en política votos son triunfos.

—Pero y el Comité.

—El Comité aprobará los acuerdos tomados por la Comisión porque apropió nos otorgó amplio voto de confianza.

Ya lo saben nuestros lectores, los dos partidos turnantes van á la lucha á recabar el triunfo de sus candida-

tos. Pronto muy pronto se hará la designación de estos y comenzarán los trabajos electorales consiguientes para poner en movimiento el cuerpo electoral.

¿Habrá sorpresas? Quien sabe. Hemos sorprendido algunos conculabulos que nos huelen á conspiración.

### El secreto de la Emperatriz

## Libro de escándalo próximo á publicarse

La policía italiana ha recogido en la imprenta de un gran editor de Florencia el material tipográfico de un libro intitolado «El secreto de la Emperatriz», escrito por la condesa Zanardi Lanzi.

Esta se halla actualmente en Londres, donde se propone publicar su libro en inglés.

La condesa Carolina Francisca María Zanardi Lanzi asegura que es hija de la Emperatriz Isabel de Austria, muerta trágicamente en Ginebra por el anarquista Lucheni.

Nació hace unos treinta años y fué confiada á una familia húngara establecida en Viena, de apellido Kaiser.

La augusta madre iba con frecuencia á ver á la niña. Cuando ésta fué mayor pasó á vivir con una amiga íntima de la Emperatriz, la señora Friese. Allí veía constantemente la Emperatriz, la cual llevó con ella muchas veces á la joven á pasar temporadas en la Riviera.

La tragedia de Ginebra destruyó la vida de la muchacha. Esta, abandonada de todos, casó con un oficial de Caballería, Ricardo Kuhnelt. Con él marchó á América, y trasladado de pronto al Canadá, allí sufrió las más duras privaciones.

Un noble italiano, de sentimientos hidalgos, enterado de su historia, consintió en prohibirla, dándole su nombre, su título y su fortuna, consagrándole por entero á obtener el reconocimiento de los derechos de ella.

El libro contiene, además del relato novelesco personal de la autora, muchos secretos que su madre le confió. No falta en él una nueva y, al decir, auténtica explicación del sombrío drama de Mayerling, en que halló la muerte el Príncipe imperial.

Uno de los argumentos de la condesa Carolina Francisca María de Austria, como ella se titula, aduce para probar el propio origen es la semejanza con la Emperatriz Isabel, y al efecto, en el libro se publican los dos retratos.

El año pasado, la condesa y el marido habían estado en París con el propósito de conseguir la publicación de esas «Memorias», en un periódico de gran circulación. Indudablemente la proposición no debió ser aceptada, puesto que no se publicaron.

Por entonces, la autora del libro decía á los periodistas franceses que era el fruto de un amor juvenil de la futura Emperatriz con otro Soberano, también trágicamente muerto, Luis de Baviera.

Esto resulta mentira, puesto que Luis de Baviera tenía cuatro años cuando su prima Isabel se casó con el Emperador Francisco José.

Pidieron los periódicos franceses informes á Viena, y de allí contestaron que, efectivamente, una dama húngara había elevado repetidamente á la Corte de Austria sus súplicas, que sonaban á ofensa para la memoria de la Emperatriz dolorosa, y que allí se creía que se trataba de una monomaniaca.

## Como trabajan los ministros

### Un día con el Presidente del Consejo

(De El Mundo)

—Mañana, á las nueve en punto, en mi casa—me dijo el conde de Romanones, cediendo amable á mi deseo de acompañarle un día en su trabajo y hacer historia de su labor intensa.

Yo sentía la fiebre de curiosidad de las actividades del jefe del Gobierno, quería ser testigo de sus tareas de gobernante, de las intimidades de su vida, anhelaba conocer su sistema, su personal sistema, que le permite atender, como lo hace, desde la eterna pretensión de un destiño, hasta las complicadas cuestiones internacionales.

¿Cómo trabaja el presidente del Consejo?

En las intimidades de mi Redacción, en los momentos en que nuestro excelente director nos honra con sus expansiones, había yo escuchado entusiastas elogios de la labor del conde, había oído ponderar su consistencia, su voluntad firmísima, la flexibilidad de sus aptitudes, su entendimiento singular.

El conde de Romanones—nos ha dicho cien veces el director de «El Mundo»—es acaso, entre las figuras de nuestra política contemporánea, el hombre que en más alto grado posee la ciencia de la vida.

El reloj de «A. B. C.» daba la última campanada de las nueve cuando yo atravesaba los umbrales de la morada del presidente del Consejo.

Dos coches oficiales aguardan ya junto á la verja. Cruzo el portón del hotel, y un portero galeonado me introduce en un saloncito Imperio. Allí, cuadros, tapices, bronceos, artísticas arpilleras, panopias de viejas armas, el arte en todas sus manifestaciones, interesa mi atención y hace más breves los momentos de espera.

Enterria, el infatigable secretario del conde, prodigioso taquígrafo, de quien abusa sin piedad, el jefe del Gobierno, viene á decirme que el señor conde me espera en sus habitaciones.

Señorial escalera, cubierta de tapices confortables, me conduce hasta el cuarto en que hace su «toilette» el presidente del Consejo. La instalación es elegante, severa, sóbria, irreprochable. El parquet brilla con los reflejos de un pulimento escrupuloso; las maderas de alto zócalo relucen como espejos. En los muros cuelgan algunos lienzos, pocos; sobre los «etageres» hay algún bronce, algún grupo cinético.

Sobre un amplísimo lavabo se ordenan cien chismes de bruñida plata.

El presidente está sentado junto á las vidrieras de un balcón; viste un pijama azul elegantísimo, y Oliverio el Gamó termina en aquel momento su tarea de rasurar las presidenciales barbas. Oliverio el Gamó se llama Pulver, y sus maneras finas, suaves, untuosas, le hacen insustituible en su labor de acicalar al jefe del Gobierno.

El conde me saluda afectuoso.

—Si llega usted un momento antes—me dice, humorista—habría usted asistido á *le lever du président*. Claro es que usted hubiera preferido *le lever de la parisienne*; pero por hoy no hay más *parisienne* que yo; paciencia.

Figuro dá los últimos toques á la «toilette» del presidente; haciendo filigranas con las calientes tenacillas, consigo, al fin, imprimir á los bigotes del conde una graciosa curva que es un prodigio de clasicismo. El jefe del Gobierno no se contempla al espejo con aire complacido.

—¡Enterria!—grita enérgico con voz potente y decisiva.—¡A ver, que suba Enterria!

La orden ha sido dada en forma que no admite la más pequeña dilación, y el secretario activo aparece en la puerta antes de dos segundos. Enterria viene cargado de papeles, de telegramas, de cuartillas, de lápices. En un momento, y con la inteligente aptitud que constituye la característica de aquel insubstituible secretario, el taquígrafo da cuenta al conde de todos los despachos recibidos durante la noche. El presidente se apodera de los papeles, lee los telegramas, y en el acto, al instante, sin la menor vacilación, seguro de sí mismo, dicta conciso sus respuestas, y el taquígrafo escribe sin descanso sobre un bloc de papel.

El conde habla sin detenerse, y Enterria dibuja signos sin parar.

—A ver... Esto, nada. Esto, fuera. Esto... para mañana.

—¡La camisa!—grita otra vez el presidente, sin apartar la vista de los despachos.

Un criado se acerca al jefe del Gobierno, le despoja de su pijama y pasa la camisa sobre la presidencial cabeza. El conde hace por sí mismo, cuidadosamente, el nudo de su corbata; atiende, minucioso, con refinamientos de «gentleman», á los detalles todos de su «toilette», y mientras cuida de su indumentaria, no cesa de dictar, de decretar, de dar órdenes á su secretario.

Una levita gris de airoso corte completa el atavío del presidente, y... abajo á escape. Por la escalera siguen las órdenes, y Enterria sigue escribiendo en sus cuartillas.

El conde se asoma al vestíbulo.

—A ver, ¿quién hay ahí?...

Allí había cuarenta personas con cuarenta pretensiones. Todos querían ver al conde. Penetramos en su despacho. El presidente de la Diputación, el director general de Seguridad y algún otro, conferencian unos minutos con el jefe del Gobierno. La hora del despacho en Palacio se acerca. El Soberano es hombre que adora la puntualidad, y como decía tan justamente el conde:

—¡No voy á hacer esperar al Rey!

A las diez menos un minuto llegamos al alzázar de los Reyes. El presidente sube hasta la cámara, y Enterria y yo nos dedicamos á presenciar el relevo de la guardia.

Cinco cuartos de hora emplea el jefe del Gobierno en dar cuenta al Monarca de los asuntos del día. Después de las once aparece en la puerta de Palacio.

—¡A casa! ¡pronto!—grita al cochero.

En la angosta berlina que usa el conde para sus excursiones de la mañana, nos acomodamos haciendo prodigios de penetración pacífica, el presidente, su secretario y yo. En el coche, más cartas. Enterria no abandona un momento sus cuartillas, y el conde dicta, dicta siempre, con rapi-

dez, con inaudita velocidad, y el taquígrafo pinta sobre el papel unos garabatos cuya traducción sería imposible para cualquier mortal que no se llamara Enterria.

Diez minutos de marcha, y el coche se detiene al pie de la escalera del hotel. Un rígido criado presenta al conde un confortante desayuno; pero ni aun las delicias del «pain grillé» interrumpen la intensa labor del presidente del Consejo.

—Llame usted á Estado por teléfono; deseo hablar con el ministro...

El desayuno es interrumpido por la conferencia.

—En seguida, á Gobernación; diga usted que espero aquí ahora al ministro.

Momentos después llegaba al despacho del presidente el señor Alba. Extensa conferencia con el ministro, y unas palabras con algún que otro visitante, que, conocedor, de las costumbres, aprovecha las ocasiones hábilmente.

Volvemos á la estrecha berlina, y en un vuelo, á la Presidencia.

El zaguán, la escalera, los vestíbulos, los salones, los pasillos, todo está lleno de gente.

Los reportes políticos reciben las primicias de la atención presidencial.

—¡Que entre la Prensa!

El presidente hace objeto de singulares atenciones á los periodistas.

Les informa concretamente de cuanto vibra en la política; las «notas del día» salen hechas de labios del conde; habla como dictando á los que escuchan, y su mirada penetrante recorre el círculo, observando si todos sus oyentes le siguen con facilidad.

Terminada la información, el conde comenta familiarmente sucesos y ocurrencias; se entrega á la mayor intimidad, y ofrece á sus amigos, los chicos de la Prensa, las más cordiales muestras de su afecto.

Después de los reporter invaden el despacho presidencial los senadores y diputados. Forman legión; los padres de la Patria gustan, sin duda, de mantener la comunicación constante con el jefe del Gobierno, y diariamente le abruman con las más vehementes pruebas de asiduidad.

El conde atiende á todos, atiende de verdad, escucha con interés, concibe rápidamente idea del asunto y resuelve en el acto.

Cada una de las pretensiones de los visitantes obtiene un decreto, una resolución inmediata. El presidente habla lo preciso, lo estrictamente preciso con cada uno de sus interlocutores, y contesta rápidamente y con seguro juicio á todas las cuestiones.

Ni la promesa que ha de quedar incumplida sale de sus labios, ni arise ta vanas esperanzas por ahorrarse una insistencia.

A cambio de esto, su voluntad enorme, el poderoso esfuerzo de su voluntad le lleva á resolver sin dilación cualquier asunto. Los que se acercan al presidente del Consejo, saben de antemano que cuando salen de su despacho llevan respuestas bien concretas resoluciones bien definitivas.

El conde no toma notas ni fia á su memoria la pretensión más insignificante) escucha á quien le habla, se hace cargo, resuelve, y en el instante mismo llama á su secretario, á quien dicta una carta ó un telegrama ó una orden, y así queda definitivamente terminado cuanto con el asunto se relaciona.

No sólo los representantes parlamentarios solicitan la atención del

presidente del Consejo; el despacho del conde se llena á todas horas de personalidades de los matices más variados, de políticos de provincias, de hombres de negocios, de cuantos tienen intereses en la nación, y el presidente recibe, atiende, escucha á todos, y para todos tiene una frase amable, un gesto de cortesía, una benévola sonrisa...

A las dos de la tarde abre el presidente un paréntesis brevisimo en su tarea de gobierno. Dos horas dedica apenas á las intimidades de su hogar y á las cuatro en punto de la tarde reanuda invariablemente su labor en la Presidencia.

Esa es la hora en que el gran Brocas—su secretario político, que ha conseguido reunir sobre sí á los prodigios de su increíble actividad las singulares dotes de aptitud y discreción que han dado notoriedad á su nombre—informa al jefe de los asuntos que ha traído el correo y pone á la firma del presidente un paquete de cuatrocientas cartas. El conde se entera, se entera, aunque parezca impracticable, y pone al pie su firma cuatrocientas veces.

La organización del servicio de la correspondencia, de los registros, del archivo y de cuanto con cartas y tarjetas y papeles se relaciona, es en la secretaria de la Presidencia realmente maravillosa, y vale la pena de que nos ocupemos de ella extensamente.

Por hoy, cerramos esta historia de un día del presidente del Consejo, con el sincero testimonio de nuestra admiración ante la intensidad de una labor que apenas se concibe pueda realizar la normal capacidad de un cerebro humano.

JOSE LUIS BARCELO

Febrero 16.

## LA DECLARACION MINISTERIAL

### Habla Rodríguez San Pedro

Tiene D. Faustino Rodríguez San Pedro relevantisima personalidad como político, hombre de consejo y eminente jurisconsulto.

El Sr. Rodríguez San Pedro se expresó así:

—Creo que nadie puede ahora emitir un juicio terminante. Hacerlo, no sería propio de hombre formal, que debe reservarse hasta acumular elementos de juicio más concretos.

Estamos en un período de incubación, y debe esperarse á las Cortes, donde los actuales ministros darán á conocer los proyectos en que dicen están trabajando.

Me pregunta usted si el Sr. Maura habrá creído que el Gobierno ha rectificado su política, que fué la que le movió á escribir su carta de primero de Enero.

Pues no lo sé.

Si se mira á Oriente, es decir, á Italia, parece que la política del Gobierno no es del agrado de las izquierdas; si se mira al Sur, es decir, á Africa, tampoco; si se mira á la política interior, Gobierno é izquierdas están satisfechos unos de otros.

En esta rosa de los vientos, es difícil apreciar si las iniciadas rectificaciones son suficientes á evitar los males que para el régimen ocasiona la benevolencia del Gobierno con las izquierdas.

Para esto son necesarias las Cortes.

Nosotros no tenemos ninguna ambición personal del Poder; pero siem-

béis hecho? ¿Qué estas haciendo infelices? ¿A quién quereis condenar á los judíos ó á los cristianos?

—¡A Barrabás! ¡A Barrabás! ¡Afuera judíos! ¡Mueran los traidores.

El triunfo de Amaya era completo, la vuelta de las turbas quedaba terminada.

Nada más fácil, cuando se trata de muchedumbres, y sobre todo de vascones amotinados. Su misma impetuosidad, su horror á la traición, les hace suspicaces, recelosos, muchas veces en menoscabo de la prudencia, de la justicia y hasta de la sensatez.

Y al horror de la traición se juntaban, en la ocasión presente, la fuerza de la verdad, el respeto y simpatías que inspiraba mujer tan buena como hermosa.

Amaya lo comprendió, y teniendo ya por suyos á los rebeldes, hizo cargo del deber de dirigirlos que sobre ella pesaba.

—Comed ahora—les dijo,—bebed y descansad. Estáis en vuestra casa, en casa de Ranimiro, de regia estirpe, de raza leal y valientes. Aquí no se miente jamás, ni se engaña á nadie; ni mi padre ni yo hemos tenido mie-

—Como que el pobre mozo lo decía pidiendo que se le dejara pasar.

—¿Y vuestros compañeros de motín estaban ya entonces delante del Cónclave canónico?

—¡Si, señora! ¡Para ahora caigo! Cuando los judíos le echaban el lazo García se hallaba en el convento con el obispo.

—¡Bendito sea Dios!—tornó á exclamar la dama, apoyándose en una de las pilastras de mármol que sostenían el arquitectónico de la techumbre —Que Dios os perdone, el crimen que habeis cometido.

—Nosotros, no! Limpias están las manos nuestras de ese desdichado.

—Limpias, al menos de la sangre de García.

Y la princesa no quiso saber otra cosa, no estaba ya en disposición ni de permanecer un solo instante más entre aquella gente, ni de contener las lágrimas que, con el primer consueño, comenzaban á nublarle los ojos.

Tenia necesidad de postrarse delante del señor y llorar en el regazo espiritual de su santa madre, pero por hoy no hay más que quedarse. Sin embargo, mucho le queda-

testimonio de los sublevados mismos era uno de los más leídos de toda la chusma;—patrona, no le hagais caso Hoy todos son García, hoy no resuena en Pamplona otros nombres que el del vasco. Todos García y García no parece.

—Tiene razón Tulga—añadió Braulio, otro de los distinguidos como letrado; el muerto no podía ser García, porque lo llevábamos... es decir lo llevaban con la soga al cuello que era un cordel de la cama hechicera, cuando los demás del... movimiento clamaban á lo puerta del cónclave canónico, pidiendo á grito herido que se les entregase á García.

—¡Ah!—exclamó Amaya, con un salto de gozo de su abatido y cien veces estrujado corazón.—¿El vasco estaba por ventura en vuestro poder cuando las turbas cerraban las puertas del Cónclave?

—Si, señora. Venia por una de las calles que dan al muro, y como si ignorase lo que ocurría iba al palacio.

—¿Al palacio del obispo?

—Y á pedir auxilio á Marciano.

—¿Estáis seguro de ello?

do nunca á nada, sino á la ruindad y la mentira. Y ahora me confío y abandono á vosotros, como si fuerais mis propios siervos. Aquí no están los vascos ni García; nada sabemos de ellos y nos hallamos inquietos por su suerte. Sacadnos de la incertidumbre, hablad con verdad y lisura; aunque sea en contra vuestra, ¿que habeis hecho de García?

Era oportuna la pregunta: los hebreos que venian en aquel peloton de revoltosos, dirigiéndolos contra la casa del antiguo titulado, se habían escurrido y deslizado poco á poco hacia la calle, por manera que á la sazón no quedaban en el vestibulo más que cristianos.

Si Amaya hubiese querido, aquellos siervos, poco antes acaudillados por Habacuc, secretamente movido por Respha, se habrían revuelto contra sus mismos cabezas y aun contra la judería entera.

Pero es bien seguro de que á nuestra heroína, ni aun en momentos en que todo en toro estaba abrasado por el furor y la venganza, se le ocurrió siquiera abusar del imperio que sobre aquellos ciegos infelices ejer-

pre estamos dispuestos á cumplir nuestro deber, si las cir- unstances, cosa que no es de desear, lo deman- dan. Las elecciones provinciales no pueden ser un dato para juzgar si el Go- bierno rectifica ó no, pues se entien- de con derechas é izquierdas, según las fuerzas que en cada distrito tienen unas y otras. El se queda en el cen- tro y aprovecha lo que mejor le pa- rece. El partido conservador ha dado reciente muestra de su cohesión con motivo de los sucesos políticos pro- ducidos por la actitud de su jefe.

Somos un partido formal que desea la normalidad constitucional y que apoyará al Gobierno si sus actos lo merecen. Insistiendo en que si las circun- stancias lo exigen el partido conser- vador, en bien de la Patria y del ré- gimen, está dispuesto siempre á en- cargarse del Poder, pues lo contra- rio equivaldría á confesar su no existencia política, dió por terminada su conferencia al respetable hombre público.

Crónica Social

Con satisfacción nos enteramos de que ha sido nombrado redactor co- rresponsal del importantísimo peri- dico «Revista Teatral Melodramá- tica» que ve la luz pública en Milán nuestro compañero en la prensa don Antonio Piña. Reciba el amigo querido nuestra felicitación por la distinción de que ha sido objeto.

En Madrid ha fallecido el senador señor González Conde, marqués de Villamantilla de Perales padre del teniente auditor del mismo apellido que presta sus servicios en Palma y que en la actualidad se halla accidentalmente en la Corte.

Han telegrafiado el pésame á la familia del finado y principalmente á su hijo que goza en esta población de muchas amistades el Capitán General señor Molins, el Gobernador civil señor de la Vega Inclán, el teniente de Artillería don Luis Elorriaga y otros amigos.

Ha pasado á mejor vida en el caserío del Terreno la virtuosa señora doña Catalina Bosch Jaume, viuda de Andrés.

Reciba su hijo, nietos y demás familia nuestro expresivo pésame.

Mañana á las dos de la tarde y en el Restaurant de Oriente se celebrará el banquete organizado por los amigos del Dr. Aris, en homenaje á su triunfo en el teatro con ocasión del estreno de «Lenita».

El precio del cubierto es de siete pesetas.

Los que deseen asistir al banquete pueden pasar por el «Restaurant de Oriente» donde están abiertas las listas.

La Junta General de la Real Sociedad «La Veda» en sesión celebra- da ayer nombró la siguiente Junta directiva.

Presidente.—Don Bernardo Togo- res. Vice-presidente.—D. Miguel Bron- do. Secretario.—Don Gabriel Villa- longa. Contador.—Don Gabriel Siquier. Bibliotecario.—Don Fausto Gual.

Anoche en el vapor «Miramar» sa- lió para Barcelona el comandante de la guardia civil don Alfredo Peña con con su familia, que se dirigió á po- sicionarse de su nuevo destino.

En la villa de Pollensa y tras rápida enfermedad falleció en la madru- gada de anteyar la virtuosa Sra. doña Francisca Llobera Bennassar.

Con tan sensible motivo, su esposo el hacendado de Sineu, don José Ra- mis Costa, la hermana de la finada, doña Margarita, y sus cuñados el far- macéutico D. Jaime Ignacio Martorell Suau y D. Martín Rimbau, secretario de Sineu han recibido innumerables pruebas de la alta consideración y estima en que se les tiene.

Telegrama oficial

El ministro de la Gobernación ha dirigido al Sr. Gobernador civil el si- guiente telegrama:

«Madrid 19 (7 n.)

Comandante general Ceuta ha diri- gido desde Tetuán á los Ministros Es- tado y Guerra siguiente telegrama; Tengo honor participar á V. E. que al amanecer de hoy á pesar tiempo llu- vioso la vanguardia nuestras fuerzas han ocupado la Alcazaba Tetuán y monte Dervas acampando resto columna á cuatro kms. plaza. Testimo- niando así nuestra señal amistad el Bajá cuerpo consular y notables po- blación salieron á recibirnos á tres kilómetros. Durante tránsito saluda- ron corporaciones sociedades, escue- las y un público tan numeroso que puede decirse era casi toda la po- blación habiendo moras cosa rara dada su religión. El Bajá ordenó se hiciera una salva de 21 cañonazos en honor

de España. Tengo la satisfacción de participárselo á V. S.»

Comerciales

En el mercado de Inca rigieron ayer los siguientes precios:

- Almendrón á 110'00 pesetas. 42'32 Kilógs. Trigo, los 74'74 litros, á 19'00 id. Candeal, id. á 20'00 id. Cebada del país, id. á 11'50 id. Id. forastera, id. á 11'00 id. Avena del país, id. á 10'50 id. Id. forastera, id. á 10'00 id. Habas para cocer, id. á 24'00 id. Id. ordinarias, id. á 20'50 id. Id. para ganados, id. á 20'00 id. Maiz, id. á 16'50 id. Fríjoles, id. á 13'50 id. Habichuelas (confits), id. á 27'00 id. Id. blancas, id. á 36'00 id. Azafrán los 33 gramos, 3'00 id. Cerdos cebados los 10 Kilógs. á 14'00 id. Higos pasos los 42 id. á 10'00 id.

La huelga de albañiles

Durante el día de ayer continuó la huelga. Patronos y obreros acordaron per- sistir en su actitud.

Los obreros celebraron reuniones ayer por la mañana y tarde, enterán- dose del curso de la huelga.

La Junta Directiva del «Sindicato del Patronato Obrero», nos suplica la inserción de la siguiente nota:

Habiéndose reunido la Junta Di- rectiva para tratar en la forma de recabar fondos para los socios huel- gistas de dicho Sindicato ha consi- derado para evitar que pudieran des- favorecer á dicha Sociedad, prudente acordar que en caso que la necesidad obligue á nombrar comisiones por tal efecto, estos lleven el sello de di- cho Sindicato.

Aver corrieron rumores por esta ciudad de que varios albañiles se tra- sladaron al Pont d'Inca al objeto de impedir continuaran trabajando los obreros ocupados en el derribo del edificio de la «Hainera».

Para evitar se cometieran abusos, salieron para dicho punto fuerzas de la guardia civil.

A las primeras horas de esta maña- na se ha trasladado un comisionado llevando un mensaje al encargado de las obras del derribo, invitándole al paro.

DE TEATROS

Principa

Anoche se celebró el beneficio de

Francisco de A. Villagómez con la comedia «Raffles». El beneficiado es- tuvo superior, ayudándole la Molgo- sa a bordar algunas escenas del acto primero que merecían ser calurosa- mente aplaudidas. En toda la obra el señor Villagómez estuvo muy bien. El público de Palma le quiere y con- sidera; por eso acudió anoche al Prin- cipal deseoso de tributarle sus ho- nores.

En efecto Villagómez es un actor aristócrata, que dice bien la comedia y representa asimismo como pocos el drama. Digalo sino el público que le aplaudió á rabiar su Manelich de «Tierra Baja». Pero sobre todo es un artista elegante, fino, de dirección plena y acabada y de gesto reposado. En una palabra, sin que sea prodigar elogios. Villagómez es un actor acaba- do.

Y como director de escena es tam- bién uno de los primeros de España; por este concepto anoche con más ra- zón que nunca mereció ser aplau- dido.

«Raffles», la comedia de intriga, fué puesta en escena á todo lujo. En el primer acto se estrenó una decora- ción de las mejoritas que hemos visto por estos escenarios.

De los actores, anoche, sobresale- ron Puigmoltó y Graudier, de ellas Molgosa.

Al final del cuarto acto hubo una sincera ovación para el señor Villa- gomez. Lo mismo que al terminar el monólogo de Benavente «Un cuento inmoral», dicho con toda maestría.

El señor Villagómez recibió algu- nos regalos de la empresa y abona- dos y un sin fin de felicitaciones.

Mañana tendrá lugar la función á beneficio de los fondos de la Asocia- ción de la Prensa y el domingo por la tarde «Lenita» del doctor Aris y por la noche, despedida de la com- pañía con la obra de Benavente, ti- tulada: «Mas fuerte que el amor» ver- dadero éxito de Villagómez.

Para el mes próximo se anuncia el debut de la compañía de drama ita- liano Vitaliani-Duse, dos actores que hacen nombre en el mundo del arte.

«Gracias á Dios que viene lo que debió venir!»

El gnomo

CRÓNICA GENERAL

Al público.—En la Secretaría del Ayuntamiento de Campanet se halla expuesto al público, á efectos de re- clamación, las cuentas municipales correspondientes al año próximo pa- sado.

Mañana el jubileo de Cuarenta Ho- ras coelúye en la iglesia de San Juan.

Exposición á las seis y misas; á las diez y media Misa Mayor; á las doce misa rezada; al anochecer Rosario, sermón cuaresmal Padrenuestros de- dicados al Santo y reserva de Su Di- vina Majestad.

Santos para mañana.—La cátedra de San Pedro en Antioquia y Santa Margarita de Cortona.

D. J. Aguiló de S. Servera Médico especialista en enfermedades de la Infancia. Ex-interno de la facultad de medicina de Barcelona. Premio extraordinario de la Licenciatura.

Despacho: C. de Molineros 7, 9 y 11, de 10 mañana á 1 tarde, Consulta gratuita: para niños pobres, C. Vilanova, 6 bis. Los martes, jueves y Sá- bados de 2 á 5 tarde.

Tarjetas de visita Se confeccionan con prontitud á precios baratísimos en la imprenta de este pe- riódico

Un ruego.—Parece que dias pasa- dos fué objeto de manifiesta descon- sideración por parte del individuo de policía que presta servicio en la esta- ción del ferro-carril de Sóller un ca- ballero. Como de lo ocurrido tiene conoci- miento el jefe Sr. Montero nos limita- mos á su plicarle le ruegamos á sus subordinados que la educación y las buenas formas no estan freídas, con el cumplimiento del deber.

Pastoreo abusivo.—En Petra ha sido denunciado á la autoridad com- petente, un sujeto que fué sorprendi- do apacentando ganado en propiedad ajena.

Cita.—Por el Juzgado de Instruc- ción de Inca se cita á Antonio Marcé Cirer, natural de Sansellas para que comparezca en el término de diez dias.

Vacante.—Se halla vacante la pla- za de Secretario del Ayuntamiento de Montuiri dotada con el haber anual de 1.500 pesetas.

Igualmente se halla vacante, la pla- za de Farmacéutico de la indicada villa dotada con el haber anual de 542 pesetas

Los aspirantes á alguna de dichas plazas deberán presentar sus solici- tudes documentadas en la Secretaría de dicha corporación dentro el plazo de 20 dias.

Mozo.—El Alcalde de Alayor cita al mozo del actual reemplazo, Rafael Amaya Silvas.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Ho- ras coelúye en la iglesia de San Juan.

NOVEDADES DEL DIA

El Sindicato del Patronato Obrero

En la reunión celebrada ayer por este Sindicato, fueron tomados los si- guientes acuerdos:

1.º Conferencia el domingo pró- ximo por D. Enrique Sureda, admin- istrador del Real Patrimonio.

2.º Que para socorrer á los socios de dicho Sindicato pertenecientes al gremio de albañiles (dicho gremio en la actualidad en huelga general), la junta directiva abre una suscripción voluntaria, importando el encabezamiento siete pesetas, y

3.º y último. Para asistirles lo más posible, el domingo por la noche se celebrará una velada ó función teatral encaminada á dicho fin. El pro- grama ya se publicará á últimos de esta semana.

Libros selectos franceses

Colección «Modern-Bibliothèque», Michel Provins—Comment elles nons prennent.

Pierre Louys—Les chansons de Bilitis

Marcel Prévost—Pierre et Théré- se.

Paul Marguerite—Ma grande. Henry Bordeaux—Le lac noir. Colonel Baratier—Epopées Africai- nes.

Engéné Montfort—La turque.

Todas estas obras, pueden adqui- rirse en esta administración á 1'20 pesetas el ejemplar. Están ilustradas con preciosos fotograbados.

Marítimas

Hoy han llegado á este puerto los vapores «Cataluña» de Valencia y el Trasatlántico «Catalina» de Barcelo- na, que saldrá esta tarde para la Ha- bana y escalas tan luego como haya embarcado una partida de carga y al- gunos pasajeros.

El medio día ha salido para Ibiza y Alicante el vapor «Isleño» y esta noche saldrá para Mahón el vapor «Mahón».

A beneficio de la Asociación de la Prensa

Mañana como saben nuestros lec- tores se celebrará en el Teatro Prin- cipal una función á beneficio de la Asociación de la Prensa.

La comisión para confeccionar el programa no ha encontrado por to- das partes más que buenas volunta- das y muestras de consideración. La Empresa del Teatro Principal, la compañía Villagomez, la empresa del Teatro Balear, estimados aficiona- dos y la exquisita María Estarellas han ofrecido su concurso y gracias á ello ha podido organizarse una vela- da que dejará grata recordación en cuantos asistan.

Hé aquí el programa que se nos ha facilitado.

Primera parte

1.º Se pondrá en escena el segun- do acto de la preciosa comedia del insigne dramaturgo don Jacinto Be- navente, «La Escuela de las Princi-

pas» presentada con todo lujo y mag- nífico vestuario por la compañía del señor Villagómez.

2.º La notable conzonetista que actúa en el Teatro Balear, «Emma de América» cantará las preciosas ro- manzas, 1.º «Visi d'Arte» de la ópera, Tosca, 2.º «Mi chiamamo Mimi» de la ópera Boheme.

3.º El director de la compañía se- ñor Villagómez recitará el magnífico poema de Nuñez de Arce, «El Vérti- go» y acto seguido procederá á la lectura de una inspirada poesía del eminente vate mallorquín don Juan Aleover.

Segunda parte

Gran concierto musical y vocal.

4.º Romanza por el notable y dis- tinguido aficionado don Jorge For- tuñy.

5.º «Anyoranga» de Capllonch y «Evocación» de Albeniz, ejecutadas al piano por el distinguido aficiona- do José Casanovas.

6.º Romanza por la bella y distin- guida señorita María Estarellas, acom pañada al piano por el profesor don Pablo Coll.

7.º Romanza por el célebre bajo don Miguel Riera.

Tercera parte

8.º Dos actos de la chispeante co- media traducida y arreglada por don Pascual Sanchez Bort, «Las Viudas Alegres».

Casa de la Ciudad

El Alcalde de esta ciudad ha publi- cado un edicto concediendo la pró- rroga de un mes para que los propie- tarios de fincas puedan solicitar per- miso para la construcción de tagesas destinadas al desague de aguas sucias, á los efectos del nuevo arbitrio municipal.

De política

Anoche se reunió el Comité del partido liberal convocado para tratar del tema de actualidad, las eleccio- nes provinciales.

Los reunidos oyeron de labios de la comisión, designada para este ob- jeto, las distintas conferencias cele- bradas con el Sr. Gobernador para hacer posible la inteligencia entre los partidos monárquicos, detallando la serie de exigencias que tuvieron los conservadores para hacer posible esta cordialidad de relaciones y des- pués de mostrarse todos conformes con la negativa de renunciar á la ma- yoría de la Diputación, se acordó por unanimidad en medio del mayor entusiasmo acudir á la lucha en los dis- tritos de Palma é Inca, descontando el de Ibiza donde el Comité de allá trabajará por su cuenta.

Respecto á candidatos no se habló nada en concreto pues ello será ob- jeto de nueva reunión y nuevo cam- bio de impresiones.

De conformidad con el acuerdo to- mado anoche mismo quedarán nom- bradas las comisiones de distrito y las que actuarán en cada uno de los respectivos pueblos de la isla.

Entre los liberales cunde el entu- siasmo y son muchos los que se aprestan para asegurar el éxito de los candidatos que presente el parti- do.

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

84

84

84

84

84

84

84

84

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

85

81

81

81

81

81

81

81

81

# Información Telegráfica

## Politica al dia

**Cambio de impresiones**  
M. 21 - 1'10 m.

El expresidente del Congreso señor Dato estuvo en Palacio al objeto de cumplimentar á S. M. el Rey.

Al hallarse en la antecámara acertó á pasar el señor Conde de Romanones con quien cambió algunas palabras abordando los principales temas de actualidad y principalmente el que afecta á cuestiones electorales que hoy día y entre políticos ejerce la primacía.

El señor Dato repitió al Conde las manifestaciones hechas anteriormente acerca del mismo asunto.

Entiende que entre los partidos turnantes debe existir cordialidad de relaciones y mutuas consideraciones para contrarrestar la influencia de los partidos extremos que son enemigos del régimen y de la paz de España.

El señor Dato quejose de ciertas complacencias del Gobierno en algunos distritos electorales donde los liberales gustan más de ir del brazo de los candidatos del partido conservador, contestándole el Conde que ello es puramente circunstancial y exclusivamente de interés del distrito, no significando nunca afectos del Gobierno ó conformidad con determinada política.

Después de este cambio de impresiones saludáronse ambos caracterizados políticos, no sin antes felicitar al Sr. Dato al Presidente del Consejo por el éxito feliz de la ocupación de Tetuán.

El Conde agradeció tales manifestaciones y siguió su camino después de estrechar efusivamente la mano del Sr. Dato.

## Varias noticias

M. 20 2'30.

### Vapor incendiado

El semaforo de Tarifa ha enviado un despacho dando cuenta de que en el estrecho de Gibraltar ha visto un vapor de gran tonelaje totalmente incendiado.

Ignóranse detalles, ni se conoce el nombre del vapor.

Las casas armadoras que tenían sus buques por aquellas inmediaciones han pedido comunicación radiotelegráfica para conocer nuevos datos del fatal accidente.

### Indulto concedido

S. M. el Rey ha firmado un real decreto indultando al marinero del Ferrol que fué condenado como consecuencia del proceso que se le instruyó por haberse negado á arrodillarse en la Iglesia alegando su calidad de protestante.

El marinero indultado llamábase Pablo Fernández.

### Lluvia y nieve

Ayer hizo una tarde pésima de las mas crudas del invierno. Cayó intensa nevada que no fué de duración porque la lluvia que le siguió deshizo los copos convirtiéndolos en agua.

Algunos desocupados se lanzaron á la calle para disfrutar el espectáculo de la caída de la nieve.

### Entierro de Catena

Se ha verificado el entierro del conocido escritor y culto periodista señor Catena.

Estuvo concurridísimo y fué imponente manifestación de duelo.

El cortejo fúnebre figuraban los Sres. Gasset, Sol y Ortega, Aznar, Melquiades Alvarez, muchos políticos y todos los periodistas.

Al ser conducido á su última morada el cadáver del que en vida fué estimado compañero se pusieron de manifiesto las simpatías que en vida supo captarse el conocido escritor que tantas veces llenó con su prosa las columnas de importantes periódicos y revistas.

### No es cierto

El Ministro de Estado ha dicho que no era cierto como ha leído en algunos periódicos que en la combinación diplomática recién firmada por el Rey se haya trasladado al Consul español en Tetuán señor López Ferrer como castigo á su conducta no del todo satisfactoria. El Ministro ha manifestado que era tan inexacta la versión que el señor López Ferrer ha sido ascendido en su carrera y destinado á prestar servicio en la Habana como recompensa á los meritos contraídos en el desempeño de sus funciones.

A Tetuán vá á sustituirle el señor

Rodriguez Viguri actual cónsul en Mazagán.

**La quiebra de la «Azucarera»**  
El nuevo director de la «Azucarera Madrileña» señor Olea ha hecho importantes declaraciones relacionadas con la suspensión de pagos de esta importantísima sociedad, cuyos negocios eran tan vastos y fan importantes.

Ha dicho que la suspensión de pagos la motivó la desgraciada administración y otras causas intrínsecamente relacionadas con aquella.

Añadió que como consecuencia de desaciertos manifiestos no pudo pagarse á la Hacienda 300.000 pesetas.

Se había suscrito un pagaré que vencía el pasado sábado y no habiéndose hecho efectivo la Hacienda envió un agente á incautarse de todo lo perteneciente á la sociedad, iniciando contra ella y con el embargo el procedimiento ejecutivo.

Como resultado de todo esto se impondrá la suspensión del trabajo y quedarán en la miseria centenares de familias que trabajan en las fábricas.

Si la Hacienda es benévola tal vez se podrá conjurar el conflicto pues del capital activo supera al pasivo.

### Una reunión

El Sr. Conde de Romanones con el Comité provincial del partido permaneció reunido en la Presidencia por espacio de hora y media examinando las dificultades surgidas al tratar de proclamar los candidatos liberales que han de luchar por esta circunscripción.

Se consiguió designar algunos pero quedaron aún puestos á cubrir.

### Huelva

En el pueblo de Cortegana se amotinó el vecindario para protestar de una orden dada por el Alcalde.

La guardia civil detuvo á once de los más alborotadores.

Grupos de mujeres y niños pidieron á grandes gritos la libertad de los detenidos.

Fueron disueltos los amotinados por la benemérita.

### Huelga

Comunican de América que se han declarado en huelga los descargadores de vagones de mineral.

Los andenes estan llenos de vagones que no pueden ser descargados.

Las compañías sufren grandes perjuicios con la paralización de los trabajos.

### Los ferroviarios

Parece que en breve estallará nuevamente la huelga general de los empleados ferroviarios de las líneas del Sur.

### Comisión en la Corte

Los señorea que fueron á Madrid en representación de la Junta de Obras del Puerto de Palma.

Visitaron á los representantes en cortes por Mallorca Sres. Maura Roselló y al Sr. Weyler. D. Antonio, así como al Senador por esta capital señor Marqués de la Cenía, con el plausible objeto de pedirles presten apoyo, á las gestiones que han de realizarse para la consecución de los diversos asuntos que á dicha comisión se han encomendado.

Todos los Sres. visitados por la comisión, se mostraron decididos á prestar incondicionalmente su concurso en favor de las aspiraciones de la representación de la Junta del Puerto de Palma.

Entre los individuos de la comisión se revela una gran satisfacción; haciendo ostensibles las esperanzas de conseguir los asuntos motivo de su verida; esperando que llegue el Ingeniero de las Obras del Puerto de Palma para inmediatamente dar comienzo á los trabajos; siendo necesaria la intervención del Sr. Garau para la exposición de la parte técnica.

### Choque de trenes

Se ha recibido un telegrama de Gerona diciendo que al entrar en la estación de Culera el tren de viajeros núm. 170 chocó con uno de mercancías, descarrilando cinco vagones.

El conductor del tren núm. 170 resultó herido.

La vía está interceptada.

### Ferrovianos disgustados

Dicen de Málaga que los ferroviarios andaluces están disgustados por el despido de cinco compañeros que se niegan á trabajar á las órdenes del jefe de brigada Sierra, el cual les maltrataba.

Firmado por un obrero publica el

diario «El Popular» un comunicado.

Se asegura que el director de la Compañía recibió á una comisión obrera que fué á quejarse y maltratado de palabra y obra al comisionado Sarmiento.

Los obreros se han reunido para tomar acuerdos.

### Conflicto obrero

Telegrafian de Oviedo diciendo que el Centro Obrero de Metalúrgicos de La Felguera está animadísimo.

Los más exaltados querían ir de nuevo á la huelga, obligando á salir de la fábrica á 200 obreros que habían acudido al trabajo; pero prevaleció el criterio de la templanza, acordándose esperar la respuesta al telegrama que le dirigió un Urquijo protestando de la iniciada selección.

La asamblea de anoche fué interesante y movidísima.

En lo más animado de la sesión se recibió un telegrama en la dirección de la empresa que decía así:

«Hemos recibido su telegrama, y les contesto diciendo que tenemos necesidad de libertad absoluta para la admisión de obreros, único medio de continuar en la deseada armonía.»

### Crimen

Dicen de Huesca que en el pueblo de San Julian se ha perpetrado un crimen, cuyos protagonistas fueron un viejo de 82 años llamado Lorenzo Lacasta y un pastor de 35 años llamado Pascual Cajal. los que cuestionaron sobre la pertenencia de un terreno donde apacentaban las ovejas.

El pastor, exasperado, se abalanzó sobre el viejo, estrangulándole entre sus manos; luego cargó con el cadáver, arrojándolo á un barranco.

A un kilómetro de distancia una criada del anciano presenció consternada los últimos detalles del crimen. La infeliz mujer fué al fondo del barranco y extrajo el cadáver del anciano, dando seguidamente parte á las autoridades.

### Huelga solucionada

Dicen de Alicante que en Crevillents ha quedado satisfactoriamente solucionado el conflicto entre los fabricantes de alpargatas y los operarios, lográndose el arreglo gracias á la intervención conciliadora del alcalde y del teniente de la guardia civil.

Los obreros han logrado pacíficamente casi la totalidad de lo que pretencían y además otras concesiones favorables para su gremio, Los trabajos que han estado interrumpidos durante tres semanas se reanudarán mañana.

## Revolución en Méjico

M. 21 - 2'30.

**Dimisión.—Nombramiento**  
El Ministro de España en Méjico ha dirigido un cablegrama al Ministro de Estado confirmando los rumores que estos días han circulado respecto de la dimisión del Presidente de la República mejicana, señor Madero.

Ha sido nombrado Presidente interino el señor Huerta.

### Prisioneros libertados

Han sido puestos en libertad 300 individuos que se hallaban prisioneros por delitos políticos.

Quedan cinco detenidos figurando entre ellos un hermano del Presidente dimisionario, señor Madero.

### Normalidad

Después de la dimisión del Presidente señor Madero la ciudad va recobrando la tranquilidad por momentos.

### Responsabilidades

El general Díaz rechaza las responsabilidades que se le imputan por la muerte trágica de Gustavo Madero, declarando que el mismo se suicidó.

## La guerra en los Balkanes

M. 21 - 2'30

**Fracaso de Enver-Bey.—Enorme número de bajas.—Nuevos ataques**

Dicen de Constantinopla que el fracaso de la expedición de Enver-Bey ha sido tremendo.

Tiene que permanecer refugiado en el harem del sultán, porque sus mismos partidarios lo coserían á puñaladas.

—Las bajas verdaderas en Gallipoli se elevan á 15.000 turcos.

En Andrinópolis y Scutari se han iniciado nuevos ataques.

La situación en Andrinópolis es muy crítica.

## La ocupación de Tetuán

M. 21 - 2'30

### Telegramas oficiales

En el Ministerio se han recibido nuevos telegramas de Melilla respecto de la brillante operación llevada á cabo por nuestras tropas, ocupando Tetuán.

### Orden de la plaza

El señor Arraiz, segundo jefe de las tropas de guarnición en aquella posesión española, publicó ayer una orden comunicando la feliz ocupación de Tetuán por las tropas españolas, añadiendo que el general en jefe, señor Alfau expresa á las fuerzas que quedaron en Melilla su sentimiento por no poderlas emplear por tener necesidad de ellas para cubrir otras atenciones del servicio.

Expresa además la satisfacción del General Alfau por haber rivalizado todas las tropas de su mando iban demostrando sólida instrucción y el buen espíritu militar de que están dotados.

### Entusiasmos

La orden de la plaza publicada por el señor Arraiz ha sido acogida por las tropas de guarnición en Melilla, con verdadero entusiasmo.

### Festejos

Dicen de Melilla que cuando regresase de aquella población el General Alfau será dignamente festejado.

Los balcones de los edificios públicos y particulares serán engalanados é iluminados.

### Recepción en Tetuán

El general Alfau recibió en Tetuán las colonias española y hebrea, á las autoridades, moros notables y á los Cónsules.

Todos felicitaron al General por la brillante operación llevada á cabo.

### Tranquilidad

En Tetuán reina absoluta tranquilidad en la ciudad y en el campo.

### Iluminaciones

La población de Tetuán presentaba anoche un buen golpe de vista, aparecía ricamente engalanada é iluminada.

### Llegada á Ceuta

Ha llegado á Ceuta el Batallón del Regimiento de Extremadura.

Alójase en el cuartelillo de O'Donnell.

El recibimiento fué entusiasta.

### Entregados al jolgorio

Dicen de Tetuán que los oficiales y soldados francos de servicio en las proximidades de la plaza se entregaron al jolgorio y regocijo, viéndoseles con frecuencia cantando acompañados de guitarras.

### Telegrama de felicitación

El Comandante general de Melilla ha dirigido un telegrama al ministro de Estado señor Navarro Reverter, felicitando al Gobierno por la feliz ocupación de Tetuán.

### Manifestaciones de Romanones

El Jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones hablando con los periodistas dijo que en la conferencia que hace dias celebró con S. M. el Rey en unión de los ministros señores Luque y Navarro Reverter se ocuparon del asunto de la entrada de las tropas á Tetuán, pero estimaron conveniente el aplazamiento para cuando se tuviera absoluta seguridad de que no se dispararía ni un solo tiro, lo cual ya garantizaba el general Alfau.

Dijonos que en Tetuán no habrá más tropas que las indispensables.

### Porqué se realizó la operación

El ministro de Estado, señor Navarro Reverter, hablando con los periodistas respecto de la ocupación de Tetuán, dijo:

«Esto es uno de tantos paseos militares como realizan las tropas estos dias para calmar la efervescencia que hay entre los moros por diferentes causas, atribuyéndolo unos al Raisuli y otros á un sobrino del bajá de Tetuán.

Hace dias las dificultades y la inquietud entre las kábilas iban en aumento, y por esta razón preparamos la operación de hoy.

Se han realizado los paseos militares que se venían verificando igual que en Melilla; y la política de atracción de las kábilas que vienen haciendo los respectivos comandantes generales.

## Liquidación en los Almacenes

# La Industrial

## Regalo de fin de temporada

Alfombra Moqueta á 2'50 ptas. metro, colocada

## Extranjero

Madrid, 21 — 2'30 m.

### Inutilización de cartas

Telegrafian de Londres diciendo que los sufragistas en Edimburgo vertieron tintas y esencias en 20 buzones destinados á la recogida de correspondencia, inutilizando 2450 cartas.

Luego incendiaron los buzones.

### Los yanquis no quieren analjabetos

Dicen de Nueva York que á consecuencia del veto de Taft, el Senado ha votado, por 72 votos contra 18, un nuevo proyecto de ley de inmigración prohibiendo á los analjabetos la entrada en los Estados Unidos.

### Naufragio de un vapor español

Dicen de Londres que en aquella capital se ha recibido un telegrama del Lloyd de Liverpool comunicando que ha fondeado en aquel puerto el vapor inglés «Magestic», llevando á bordo á los tripulantes del vapor español «Astillero» de la matrícula de Santander, que iba á Burdeos y naufragó por haber chocado con un velero de nacionalidad desconocida, que siguió su marcha sin detenerse á prestar auxilio á los naufragos del «Astillero».

Estos fueron recogidos por el «Magestic» cuando llevaban varias horas luchando con las olas.

### Una bomba

Telegrafian de Londres que en el departamento de la servidumbre de la nueva residencia que la Compañía Lloyd Georges se ha hecho edificar en Walton-Hill, y que todavía está deshabitada, ha estallado una bomba sin que afortunadamente hayan ocurrido desgracias.

La pérdida se calculan en 600 libras esterlinas.

En otra dependencia de la fnca ha sido encontrada otra bomba, que no llegó á estallar.

Las bombas son dos cajas de hoja de lata rellenas de pólvora negra.

La circunstancia de haberse encontrado dos pasadores de sombreros de señora en el lugar de la explosión motiva que se atribuya el hecho á un atentado de las sufragistas.

### Cierre de una iglesia

Telegrafian de Lisboa que el diario «A Lucta» comunica que en la parroquia de San Salvador de Sperpa, provincia de Alemtejo, no habiéndose constituido la Asociación cultural, ha sido cerrada la iglesia.

El vecindario, compuesto principalmente de mujeres, ha derridado la puerta de la iglesia, he hecho sonar las campanas y encendido cirios en los altares.

La guardia republicana, después de haber hecho evacuar el templo, ha vuelto á cerrarlo.

### Telegrama á Poincaré

Dicen de París que el nuevo Presidente de la República francesa ha recibido del Zar de Rusia el siguiente telegrama:

«En el momento de entrar en el ejercicio de las altas funciones, á las cuales os ha llamado la confianza del pueblo francés, me congratulo en poder renovar mis sentimientos por la causa que expresasteis el día de vuestra elección.

Vos conocéis la estima en que tengo la unión estrecha que existe entre Francia y Rusia, y cuento con vuestro concurso para mantenerla y hacerla prosperar. Os envío mis votos más sinceros [y cordia.—Nicolas.]»

### Venganza

Comunican de Muhlheim que un obrero polaco llamado Bassin Ruho, mató esta madrugada, para vengar un desprecio, en la iglesia de San Gilberto, al padre misionero Vengeler, contra el cual disparó varios tiros de revolver.

### La banda trágica

Comunican de París que se ha celebrado la 15 sesión del proceso contra la banda trágica, terminando el informe del fiscal, quien pide que la

represión sea dura para tranquilizar á los ciudadanos.

Los jurados, dice, deben condenar á muerte á todos aquellos que mataron, es decir, á Dieudonne, Soudy, Callemín, Simentof, Carouy y Medje y apreciarán circunstancias atenuantes en Gauzy.

El sustituto del procurador general establece la culpabilidad ó complicidad de los demás acusados.

### Accidente automovilista

Dicen de Buenos Aires que en aquella capital ha ocurrido un choque entre dos automóviles, resultando gravemente herido el aviante argentino Jorge Newberg. También resultaron contusionados el vicecónsul y el encargado de Negocios extranjeros de Alemania.

El vicecónsul de Inglaterra, que iba en uno de los coches, salió ileso del percance.

### Los negocios de seguros.—La isla de Rodas.

Dicen de París que en la actualidad está haciendo el Lloyd grandes negocios, por ser muchos los que solicitan seguros.

La póliza, que era de 15 guineas hasta hace pocos dias, ha sido elevada un 20 por 100 contra los riesgos de una guerra entre Austria y Rusia.

—Desde constantinopla transmiten el rumor de que Turquía ha establecido con Italia negociaciones cuyo objeto es ceder la isla de Rodas á la segunda potencia citada á cambio de un empréstito de 50 millones de francos.

### Comentarios

Telegrafian de París diciendo que todos los periódicos se muestran unánimes en reconocer que la recepción que el pueblo de París dedicó ayea al Presidente de la República fué entusiasta y grandiosa, y se felicitan de la reconciliación y unión de todos los franceses por encima de los partidos, que quedó demostrada y atestigüada por sus aclamaciones y por su fe patriótica, por su confianza en el valiente republicano lorenés, encargado ahora de velar por la salud del país y la seguridad de la república, y para todos los cuales fué la de ayer una grande y memorable jornada.

## Para nuestras lectoras

A nuestras bellas lectoras ofrecemos una revista de Modas interesantísima por todos conceptos.

### «La Moda Ideal de París»

Es notable y por su exquisitez debe tenerla toda persona de buen gusto.

«La Moda Ideal» está tirada en papel couche, publica mensualmente mas de cien modelos y regala dos ó tres patrones de corte tamaño natural.

Dedica preferente atención á los figurines para trajes de niñas y niños.

Se publica mensualmente en números de 28 páginas, las dos primeras de color, y contiene los últimos figurines para señoras; señoritas y niños.

Pues bien este precioso número lo serviremos á nuestros abonados y abonadas á precios reducidísimos, pudiendo de este modo y gracias á la combinación que hemos establecido tener LA REGION y «La Moda Ideal» por el precio de 1'50 ptas. mensuales.

Para ello bastará que la que lo desee se sirva llenar el adjunto cupon y enviarlo á nuestra Administración, y al día siguiente, recibirá el número de «La Moda Ideal» correspondiente al mes en curso.

Caso de que la citada revista no le satisfaga podrá devolverla, reintegrándose su importe.

CUPON A LLENAR

D. \_\_\_\_\_  
desea LA REGION y «Moda Ideal»  
Demoiilio \_\_\_\_\_  
Ciudad ó pueblo \_\_\_\_\_

### «La Moda Ideal»

Es interesantísimo por todos conceptos.

Agencia de Turismo

# Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia — 10  
exclusiva de los

## FORFAITS MAROTO-VIDAL

Palma — Sóller — Deyá — Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1

Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5 á 13:50 pesetas por persona  
 > 4 > 15:00 >  
 > 3 > 17:50 >  
 > 2 > 22:50 >  
 > un solo individuo 40:00 >

Por grupos de 5 á 10:50 pesetas por persona  
 > 4 > 11:50 >  
 > 3 > 13:00 >  
 > 2 > 16:00 >  
 > un solo individuo 25:00 >

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deyá, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LA MARINA, ó de fiambre en Miramar.

Este forfait solamente da derecho á viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

Para mas detalles,

**CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10**

De ocho y media á una y de tres á siete tarde

## Lloid Sabaudó

El día 2 de Marzo saldrá de Barcelona, directo para

**Buenos Aires**

nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

## Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 30, de Marzo saldrá para igual destino, el vapor

## Principe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49-1.º

## Lloid Italiano

SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

LUISIANA, 2 Marzo | LUISIANA 4 Mayo  
 PRINCESA MAFALDA 27 Marzo | PRINCESA MAFALDA 25 Mayo  
 INDIANA 6 Abril | INDIANA 8 Junio

Especiales para pasajeros de 3.ª clase. Únicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad de pasaje de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA.

Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires).

## Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preerido.—50 AÑOS DE ÉXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.



**Navigazione generale Italiana y La Veloce**

**Vapores directos y rápidos para Buenos Aires**

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO	20 Febrero.	REGINA ELENA	6 Marzo
DUCA DI GENOVA	27	DUCA DEGLI ABRUZZI	18

Cocina Española

Los vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse á los Sres. Salóm Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne).—PALMA.

**Por la mañana,**

antes de empezar las tareas del día, hay que dar al cuerpo algo que le preste energía y sea saludable. Se recomienda, pues, para el desayuno, una taza de Malte Kneipp. El Malte Kneipp es completamente inofensivo, muy alimenticio, de exquisito gusto y extraordinariamente barato.

**Malte Kneipp.**  
Ahí está la salud!

# Isleña Marítima-

Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

## PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la **Isleña Marítima** admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

**Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife**

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

**Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife**

Para informes y despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima**.

### Casas de recreo

Se alquilan dos situados en punto trístico de Establiments, una de planta baja y la otra alta. Informarán Rubí, número 20, Palma

### Venta

Se desea vender una mulita de seis palmos, y cuatro años, con su carretón y guarniciones en muy buen estado. Informarán "Centro de Anuncios."

### Los pinfores empapeladores

Se venden periódicos usados á precios económicos. Dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.



## Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RÁPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

**Montevideo y Buenos Aires**

SALIDAS DE BARCELONA

Valbanera 28 Enero.  
Cádiz, 18 Febrero.

Barcelona 2 Marzo,  
Infanta Isabel, 15 Marzo

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Línea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez Ponce, Habana, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 20 de Febrero el magnífico vapor

## CATALINA

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores á los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para eservarles la cabida necesaria.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Planas, Pirá y C.ª S. en C., San Miguel, 29.—PALMA.

## Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLLI.—PALMA

Venta de

## Puertas de hierro onduladas

Clase garantida á pesetas 15 el metro cuadrado

GRAN SURTIDO DE

Cocinas económicas y estufas

## Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD Y VICH

Al lado del Teatro Balear Alquiler de Autos Teléfonos 128 y 141

Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza

Todo á precios módicos

Representante para las Baleares de los Automóviles "BENZ"

# Grandes Almacenes SAN JOSE

Grandes rebajas y grandes regalos.—Regalo de los géneros un día cada mes

Grandioso surtido en telas blancas. Puntillas. Lienzos para sábanas. Artículos negros. Sedas. Lanas. Chales. Lanillas.

Artículos para Comunión. Lazos. Mantos. Velos para vestidos.

Gran surtido en las secciones de Pañería, Camisería, Mercería, y Corbatería

La casa que dá más ventajas á sus favorecedores **Fijarse bien!** Esta casa regala los géneros un día cada mes

## CENTRO DE ANUNCIOS

# de M. SERRA Y BENNASAR

Plaza de Santa Eulalia — 10 — Palma

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de impresos, etc., etc. en los periódicos

La Última Hora, La Región, Correo de Mallorca, Diario de Palma y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Fijación de carteles, y reparto de prospectos